

mulus gewesen sein und aus Werdau stammen. Doch ist beides aus Quellen jener Zeit nicht zu erweisen, aber auch nicht die Zeit seines Studiums zu belegen. Er wurde 1535 von Melanchthons Stellvertretern in Jena geprüft, als dieser eben im Begriff war, zum Kurfürsten zu reiten. Hirscheider wirkte als Pfarrer in Kürbitz, Stolberg und Lengefeld, wohin ihn Luther auf Wunsch des Herrn von Gunterode auf Rauenstein und wohl auch mit zur tatsächlichen Einführung der Reformation empfohlen hatte. Hirscheider, der die Lengefelder Richterstochter geheiratet hatte und mehrere Kinder hinterließ, starb 1560, ohne eine Spur zu hinterlassen. Aber als Verfasser eines dem Herrn von Gunterode gewidmeten Werks „Unterschied zwischen des Papsts und Luthers Lehre“ verdient er Beachtung. Dieses 1551 bei Wolf Günter in Leipzig erschienene Werk enthält eine kurze Darstellung der Lehrunterschiede und am Schluß zwei Gedichte: „Summa des Bapsts Lehr und sein Reim“ und „Summa des Luthers Lehr und sein Reim“.

Des Papsts Reim heißt:

„Gib Geld, o bringe Geld,
Das gebeut ich dir, du Welt.“

Luthers Reim aber lautet:

„In Still und großer Hoffnung
Soll stehn all euer Vertraung.“

Als Hauptgedanke der päpstlichen Summe können die Verse gelten:

„Ich will euch geben Ablas und gnad mit schalle,
Und so ihr mir thut gelt geben,
Wil ich euch zusagen das ewige leben.“

Als Kern des Luthergedichts kann gelten:

„Thut ewern glauben mit allem guten beweisen,
Damit man kan Gott den HERRn preisen,
Denn der glaub ist ein schefftig und thetig ding,
Der alzeit wie fewer vnd die Sonne brint“.

Das Werkchen ist ganz vollständig nur im Britischen Museum, um das letzte Blatt mit dem Druckvermerk vermindert in der königlichen Bibliothek zu Berlin, eine fehlerhafte Abschrift der verlorenen Handschrift in Bamberg vorhanden. Ein Neudruck mit Textvergleichen erschien 1915 in den Bei-

und XXIX, 230ff. Dazu Ergänzung in den Werdauer Heimatblättern 4. Ausdrücklich muß noch auf die zu Lübeck 1707 erschienene kleine Schrift *De Domesticis Lutheri* von G. H. Goetz hingewiesen werden, in der ich nichts von Hirscheider gefunden habe, während beispielsweise von den in dieser Arbeit Genannten Jodocus Löscher S. 3 und Schlaginhaufen S. 6 u. 31 zu finden sind.